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和平的應許 

親愛的弟兄姊妹平安： 

    今天是待降節期的第一主日，也是整個教會節期的開始，我們常常會把 12 月的焦點放在聖誕節的上面，按照教會傳統，聖誕節確實是

整個待降節期的高潮，但是他是經過前面三個禮拜的備辦，才在最後的聖誕節展現。我們也很清楚待降節期每個主日都有不同的意涵，今

天第一主日的意涵就是警醒。這也是為什麼我們今天要一起來看以賽亞書的原因。 

1:3 
牛認識主人，驢認識主人的槽，以色列卻不認識；我的民

卻不留意。 
牛 伊 主人，驢 伊 主人 槽；總是以色列 - ，我 百姓

曉想。 

    在先知以賽亞的時代，那時南國猶大剛好經過了 40 年的和平，社會發達、經濟繁榮，是所羅門以來最繁榮富裕的時代，但也是猶大最

敗壞的時代。我們都知道人若有錢、有權、有勢就容易離開上帝，當時的猶大人也不例外，他們在富裕和繁榮的時候離開上帝，離開上帝

的誡命與律法。所以上帝很憂傷且心痛的說： 

1:16 
你們要洗濯、自潔，從我眼前除掉你們的惡行，

要止住作惡， 

 洗來家己清氣； 我 目睭前除去 所行  ；  

 做 ； 

 

1:17 
學習行善，尋求公平，解救受欺壓的；給孤兒伸冤，為寡

婦辨屈。 
學習行好， 公平，拯救受壓制 ， 無父  申冤，為守

寡人辯護。 

從這裡我們就知道為什麼上帝會這樣說，因為猶大的百姓沒有行公義、心存憐憫、謙卑與上帝同行。所以上帝要他們清氣自己、除去這些

壞所行。若沒有這樣做，上帝說他要重重刑罰他們，讓他們被刀劍吞滅。 

1:20 
若不聽從，反倒悖逆，必被刀劍吞滅。這是耶和華親口說

的。 
若 聽 ，反 悖逆， 受刀劍吞滅；因為耶和華親嘴講

伊。 

    雖然上帝這樣對他們說，他們仍然不聽從，依然要走自己的路，所以上帝就興起亞述帝國成為他們的對敵，讓他們生活在混亂、痛苦

與艱難的中間，甚至讓他們在未來受到巴比倫的攻擊而滅亡。 

       但是上帝卻對他們說出他們雖然受到刑罰被滅亡，是要讓他們被清氣，使他們能夠有那個未來的盼望。所以我們可以看到，上帝雖

然刑罰他們，卻仍然讓他們在刑罰中有恩典和盼望，讓他們重新有復興的機會。今天的經文就是上帝對他們說出恩典的話，讓他們在面對

國家的困境與生活的艱難的時候，仍然有那個將來的盼望。 

    上帝說在將來，耶和華的山要建立在這些山的上面，要超越攏總的山嶺，萬國都要來歸他。意思是上帝要再次建立已經廢無荒涼的耶

路撒冷，讓他站立在眾山之上，更是讓他站立在上帝的面前，上帝的子民要再次回到上帝的面前，在上帝的聖殿俯伏。 

    而且不只是這樣，上帝的名與律法要透過上帝子民的見證，成為許多人的祝福。他們都要說，我們上耶和華的山，到雅各的上帝的

殿，因為上帝要用他的道路教示我們，我們也要行他的路。在這裡我們可以看到上帝要向人啟示祂的道理，指示人如何行祂的道。所以人

來到上帝的面前不是要獲得能力，或是神祕的體驗，而是希望能知道上帝要人怎樣生活。因為人若遵行上帝的話，就必然能在生活中帶出

上帝的樣式、能力和上帝的應許。 

    再來，我們看到 2:4 這樣說：上帝要在列國中來審判，為著許多百姓來解決。審判在希伯來文中，除了我們所理解的在法律上的判斷之

外，還包括管理世界和建立次序。所以上帝話語在列國中遵行的結果，就會帶來和平，這個世界不再需要以暴力和戰爭來滿足自己的需

要。這也是在進一步描述上一節經文，因為人要知道如何生活在上帝面前，必須要以上帝的道作中心，上帝的道若是在我們中間被顯明，

人與人之間就必然和睦，國與國之間就必然和平，因為我們已經沒有衝突與戰爭的動機，代表我們的心已經被上帝的道所轉化，除去罪的

轄制與天性的軟弱。 

    上帝在經文中不斷讓我們看到他所喜愛的是他的道進到人的心，人在這個世界遵行他的道，這樣人與人之間的和睦就會實現，和平就

會被顯明在這個世界之中。 

    最後，上帝還不忘提醒雅各的家，要在耶和華的光明中來行。因為上帝已經在雅各的家顯明他自己，要讓這個世界因為這樣來認識

他，得到和上帝親近的機會，所以在這裡上帝要雅各的家行在耶和華的光明中，是要他們實踐上帝已經啟示給他們的真理，帶來那個和平

的盼望。 
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    親愛的弟兄姊妹，不知道我們有沒有這種感受，上帝在 2700 多年前透過先知以賽亞對猶大人說的話，現在依然在對我們說話。因為我

們現在雖然是繁榮和富裕的時代，但也是黑暗和彎曲的時代，我們雖然是文明發達與科技進步的時代，但也是混亂、敗壞和暴力的時代。

我們依然看到這個世界充滿著不公義、壓迫、剝削與戰爭，其實我們和以賽亞時代沒有什麼不同，他們過去發生的，我們現在也在同樣發

生。上帝對我們的所做仍然擔心，對我們中間的罪惡依然厭惡，上帝的心意即便到了現今仍然不變。所以我們真的要警醒，再次來思考自

己的作為，是否有得罪上帝，是否有用公義待人，是否有用愛憐憫人，更是否有彼此和睦，促進人與人之間的和平，上帝的審判是否依然

要臨到？ 

    在過去，猶大人和平的盼望在於遵行上帝的道，而現在我們有一個最大的盼望，就是上帝自己成為我們的應許，因為上帝的信實已經

在耶穌基督裡得到實現。我們可以看到耶穌基督就是上帝的道成肉身，這個出世的嬰兒，要成為上帝自己的啟示，列國列邦要來到他的面

前敬拜，上帝的形象要在他的身上顯明，上帝的性情要在他的身上得到表露，上帝的話要在他的裡面得到完全。只要我們生活在他的裡

面，我們就要領受教示、道路、真理和生命。 

上帝也要透過他，重新起造上帝的國度，這個國度要成就永遠的和平。在他的裡面，不再有攻擊、悲傷和淚水，列國列邦不再有戰爭，萬

民也要得到祝福，因為耶穌基督的降生，上帝的國已經臨到，他要做我們的上帝，要統治我們的心、我們的生活、我們的全部，在主的國

度中，我們都是上帝的百姓。 

所以我們可以看到，上帝更進一步說明，耶穌基督就是上帝道的顯明，耶穌基督就是上帝的光，上帝在耶穌基督的身上啟示了完全的自

己，他才是那個唯一的盼望，所以我們只要信他，領受他的恩典，遵行他的教訓，我們就要經歷和平的應許，因為他所帶來的就是盼望，

他所成就的就是復合。 

我們若是更仔細來思考，我們會發現上帝在過去和現在，雖然愛的本質依然不變，但是作法確有些微的不同。我們可以看到，上帝在過去

用刑罰讓他們成為潔淨，才讓他們承受那個將來的盼望。但是現在上帝卻用耶穌基督的降生，他自己的道成肉身，讓我們先擁有那個即將

到來的恩典跟盼望，沒有讓我們先承受上帝憤怒的苦杯，讓我們能在耶穌基督的恩典裡面來清氣我們自己，讓我們的舊人能在他的裡面先

獲得更新，然後倚靠這塊救恩的磐石來站立在上帝的審判裡面。 

    再更清楚的來說，我們還記得耶穌的名字是什麼意思嗎？馬太福音第一章告訴我們，耶穌的意思就是上帝的拯救。我們有看到上帝給

我們何等的恩典嗎？在先知以賽亞的時代，上帝的次序是先審判，然後煉淨，最後是盼望與復興。在過去，上帝沒有讓審判與盼望同時存

在，但是在基督裡，上帝為我們做成了這件事。因為從耶穌基督開始，上帝宣布他要先給我們拯救與復興，讓我們能夠在他的恩典裡面去

舊換新，使我們在最後的審判中能有那個確信與盼望。 

    過去的猶太人在被擄之後，許多人很難相信他們在未來還能擁有那個和平與復興的盼望。換作是我們，我們可能也非常難相信。但是

透過耶穌基督的降生，上帝已經做成了一切，他已經將和平賜給我們，因為有一個嬰兒為我們來出世，有一個子賞賜我們，他要負擔國

政，他的名稱作奇妙、謀士、全能的上帝、永遠同在的父、和平的人君。 

    透過耶穌基督的降生，上帝的國權要降臨在人的心中，就像路加福音 1:33 說： 

1:33 他要作雅各家的王，直到永遠；他的國也沒有窮盡。」 伊 做王 雅各 家到代代，伊 國也無窮盡。 

透過耶穌基督的降生，上帝要成就那個永遠和平的應許，因為耶穌基督已經成為我們和平的光燈，他要做我們的中保，讓我們能藉著他與

上帝和好，也跟人和睦。藉著耶穌基督的降生，上帝要成就那個永遠平安的盼望，因為上帝要起居在人的中間。 

    所以我們需要警醒思考，我們應該如何做才能與悔改的心相稱，如何回應上帝的恩典？因為凡若屬於主的百姓，我們就當行在上帝的

光，就是住在主的裡面，活出耶穌基督的樣式，實踐他所帶來那個和平的盼望。在這裡還有一個地方我們需要注意，在經文中我們同時可

以看到兩個群體，一個是外邦人，一個是雅各家，所以我們需要警醒必須要同時在教會與世界這兩個完全不同的領域活出耶穌基督的樣

式，同時在這兩種群體中實踐耶穌基督所帶來的和平盼望。這才是經文所說走在耶和華的光，因為上帝的光同時照耀每一個人，上帝的殿

也隨時向任何人敞開。 

    親愛的弟兄姊妹，當我們在待降節等候主的出世為我們帶來和平的應許的時候，讓我們再次看到這個世界的不和平，是因為我們的私

慾與利益，我們教會的不和平，是因為我們的不合一，我們和人的不和平，是因為我們的驕傲。 

    親愛的弟兄姊妹，我們需要再次反省我們自己，我們的心中是否真的有和平，我們是否有真實與上帝和好，是在於我們是否願意與

人和睦，我們是否甘願放下我們自己，不再抓住我們的堅持與想法，願意用我們的心去體貼別人的心，願意伸出我們的手，用分享來關懷別

人的需要，願意用行動來成為那個和平的使者。 

願耶穌基督的和平在我們的身上得到看見，願上帝的話在我們身上得到成就，願上帝的國臨到我們每一個人的心中，也在我們的生活中成

為那個看得見的行動。 


